

令和2年度第14回定例会

八王子市教育委員会議事録（公開）

日	時	令和2年11月25日（水）	午前9時30分
場	所	八王子市役所 事務棟8階	801会議室

第 1 4 回定例会議事日程

- 1 日 時 令和 2 年 1 1 月 2 5 日 (水) 午前 9 時 3 0 分
- 2 場 所 八王子市役所 事務棟 8 階 8 0 1 会議室
- 3 協議事項
- ・市立小学校児童に係る事故への対応状況について (指導課)
- 4 報告事項
- ・令和元年度 (2 0 1 9 年度) 執行分定期監査結果に基づく措置について (教育総務課)
 - ・令和 2 年秋の叙勲の受章について (教職員課)
 - ・南大沢図書館パークライブラリーの実施結果について (図書館部)
-

出席者

教 育 長	安 間 英 潮
教育長職務代理者	笠 原 麻 里
委 員	柴 田 彩千子
委 員	伊 東 哲
委 員	川 島 弘 嗣

教育委員会事務局出席者

学 校 教 育 部 長	設 樂 恵
学校教育部指導担当部長	斉 藤 郁 央
学校施設整備担当部長	八 木 忠 史
学校給食施設整備担当課長	小 林 順 一
教 育 総 務 課 長	渡 邊 聡
学 校 教 育 政 策 課 長	橋 本 盛 重
学 校 施 設 整 備 担 当 課 長	高 橋 健 司

教 育 総 務 課 長	松 土 和 広
保 健 給 食 課 長	田 倉 洋 一
教 育 支 援 課 長	山 田 光
指 導 課 長	大日向 由紀子
教 職 員 課 長	溝 部 和 祐
統 括 指 導 主 事	野 村 洋 介
統 括 指 導 主 事	上 野 和 広
生涯学習スポーツ部長	音 村 昭 人
図 書 館 部 長	小 峰 修 司
南 大 沢 図 書 館 長	堀 内 栄 史
指 導 課 指 導 主 事	鈴 木 和 宏
南 大 沢 図 書 館 主 査	西 尾 敦 司
教 育 総 務 課 主 査	長 井 優 治
教 育 総 務 課 主 査	峰 尾 晃 彦
教 育 総 務 課 主 任	堀 口 慎 矢
教 育 総 務 課 主 事	池 上 光
教育総務課会計年度任用職員	古瀬村 温 美

【午前9時30分開会】

安間教育長 大変お待たせをいたしました。本日の出席は5名でございますので、本日の委員会は有効に成立をいたしました。

只今より、令和2年度第14回定例会を開会いたします。

本市では、地球温暖化対策、省資源対策の一環として節電等に取り組んでおります。本定例会におきましても、照明の一部消灯を実施いたしておりますので、御理解いただきますよう、お願いいたします。

日程に入ります前に、本日の議事録署名委員の指名をいたします。

本日の議事録署名委員は、川島弘嗣委員を指名いたします。よろしくお願いいたします。

本定例会におきましては、新型コロナウイルス感染症感染拡大防止の観点から、教育委員会事務局管理職の出席について、部長職及び学校教育部の管理職以外は、基本的に付議案件がある管理職に限定する対応とさせていただきますので、御理解いただきますよう、お願いいたします。

なお、本日の議事でございますが、協議事項「市立小学校児童に係る事故への対応状況について」は、審議内容が個人情報に及ぶため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第7項及び第8項の規定により、非公開といたしたいと思っておりますが、それぞれについて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

安間教育長 それでは、議事を進行いたします。

報告事項となります。

教育総務課から報告願います。

渡邊教育総務課長 令和元年度（2019年度）執行分定期監査結果に基づく措置について、報告いたします。

詳細につきましては、峰尾主査より、御報告申し上げます。

峰尾教育総務課主査 それでは、御説明いたします。定例会報告事項資料を御覧ください。

本件は、監査事務局が行った、バス運行業務委託におけるガイドラインの履行に関する定期監査の指摘事項について、措置した旨を監査事務局に通知したため、御報告するものです。

次の、2、報告内容につきましては、裏面を御覧ください。

監査事務局からは、4、指摘内容として、2つの指摘事項がございました。

1つ目につきましては、積算についてです。ガイドラインでは、平成26年、2014年4月から新運賃制度が示されており、これを受け、契約課長通知において、貸切バス事業者が新しい運賃制度に基づく積算根拠とするよう、目的地、走行距離、運行時間など、積算に必要な事項を仕様書に明記することとしています。

また、併せて当該事業の所管課は安全コストを含んだ届出運賃を基に落札額を積算したことを確認することとしておりましたが、積算の確認方法が不十分であったとの意見がございました。

これに対し、積算根拠を算出するために必要な項目を仕様書に明記するよう、当該事業の所管課に対し指導するとともに、落札予定者に対し、見積内訳書の提出を求め、積算について確認ができるよう、事務を行っておりました。

2つ目は、ガイドラインの各項目の確認になります。ガイドラインでは、運賃に関する事項以外に、貸切バス事業者の選定に関する留意点として、事業許可やグリーン経営認証など、選定における確認事項を記載していますが、確認方法が不十分であったとの意見がございました。

これに対し、落札業者に提出を求めている確約書に、事業許可、営業区域、行政処分、保険加入状況の内容を追加しました。

なお、任意項目であるグリーン経営認証などの取得については、全ての事業者が取得しておりませんので、必須の確認項目とはせず、必要に応じて確認することとしました。これらの指摘事項については、市長部局の契約部門である財務部契約課とともに、バス事業者及び旅行業者に対してヒアリングを実施し、適正なバス運行業務の執行に向け見直しを行い、令和2年、2020年9月25日に、財務部長及び学校教育部長通知において、各所管課において適切に安全なバス運行ができるよう、統一的な事務を行うため、全庁に周知しました。

措置内容としては以上となります。これらの措置通知を11月9日に監査事務局

に提出いたしました。

説明は以上でございます。

安間教育長 只今、教育総務課からの報告は終わりました。

本件について、御質疑はございませんか。

よろしゅうございますか。

それでは、本件は報告として承らせていただきます。

安間教育長 続きまして、教職員課から報告願います。

溝部教職員課長 続いては、令和2年秋の叙勲の受章につきまして、御説明いたします。

今回受章された方は2名で、お1人目は鈴木博久先生、元第二中学校長です。

受賞内容は、瑞宝双光章でございます。

2人目は、山村幸太郎先生、元高尾山学園校長です。受賞内容は、瑞宝双光章でございます。

発令日は、令和2年11月3日でございます。

なお、本受章者の推薦につきましては、平成31年4月9日、教育委員会定例会第4号議案にて、議決をいただいているものでございます。

説明は以上でございます。

安間教育長 只今、教職員課からの報告は終わりました。

本件について、御質疑はございませんか。

こちらも、よろしゅうございますか。

それでは、報告として承らせていただきます。

教育委員一同、改めて、祝意を述べたいと思います。

安間教育長 それでは続きまして、図書館部から報告をお願いします。

堀内南大沢図書館長 10月24日(土)、長池公園におきまして、南大沢図書館パークライブラリーを実施いたしました。実施結果につきまして、西尾主査から報告申し上げます。

西尾南大沢図書館主査 それでは、南大沢図書館パークライブラリーの実施結果につ

いて、お手元の資料によって御説明をさせていただきます。

まず、1、報告の趣旨でございますが、10月14日に行われました教育委員会定例会におきまして、実施の報告をさせていただきました南大沢図書館パークライブラリーでございますが、10月24日(土)、長池公園内にて試行実施をいたしましたので、その結果について御報告をさせていただくものでございます。

2、報告内容でございますが、こちらの説明に入る前に、今回の取組の目的、口頭で3点確認いたしますが、1つ目は、コロナ禍における新たな読書空間の創出が1つの目的です。それと、図書館情報等の効果的な情報発信ということが2点目。それから、本を通じて地域の方々の交流を促しまして、地域コミュニティの活性化に寄与していく、そういったことを目的に取り組んだ事業でございます。

それを踏まえまして、今回の報告内容でございますが、まず、今回の取組につきましては、会場の空間設計でありますとか、キッチンカーの手配など、長池公園の指定管理者の方には、多大な御協力をいただきまして、実施にこぎつけることができました。

そして、具体的な取組の内容は(2)からでございますが、大きくはアからオ、5つ、併せて口頭で情報発信という点についても、触れさせていただきたいと思っております。

別紙1の、当日の様子を適宜御覧いただきながら、御説明をお聞きいただきまして、イメージがしやすいかと思えます。

まず、図書の見学スペースについてでございますが、南大沢図書館の司書12名の選りすぐりの資料を、一般書、児童書の2つの書棚に分けて設置いたしまして、また、タープ下に設置したリクライニング式の椅子でありますとか、ハンモック、切り株の椅子などの見学スペースを設けまして、自由にのんびりと読書に親しんでいただけるスペースを設けました。

当日は天気にも恵まれまして、芝生の上で寝ころびながら本に親しむ子どもたちの姿もありまして、子どもから大人まで、思い思いの読書の時間を過ごしている様子でございました。

次に、子ども向けのおはなし会でございますけれども、午前中2回、午後2回、計4回で、各回30分程度で実施いたしまして、151名の方に御参加をいただ

きました。

通常、館内で行うおはなし会よりも、かなり多くの人数の方に御参加いただいたと思っています。

内容としましては、ドングリが登場する絵本などを使いまして、公園内に落ちている実物のドングリと比べてみるなど、公園という場所を活かし、子どもたちが体験を通しておはなし会を楽しめるよう、工夫をいたしました。

続いて、運動体験でございますが、バランスボール体験、ヨガ体験、エクササイズ体験などを実施し、こちらも子どもから大人まで幅広く御参加をいただきました。

続いて、リサイクル本の配付についてでございますが、例年ですと図書館全体で行う図書館まつりという取組の中で、同時期に各館で、2日間にわたって配付しておりますが、今年度につきましては新型コロナウイルスの影響のため南大沢図書館ではパークライブラリーの中で実施することといたしました。10時の開始前から非常に多くの方に御来場いただきまして、三密にならないように整理券を配付して、実施をいたしました。

次に、キッチンカーの出店についてですが、八王子ナポリタンですとか、ハンバーガー、アジア料理、クレープなどを販売するキッチンカー、こちら4台設置いたしまして、お昼時には行列ができるほどの賑わいとなり、そのうち3台につきましてはもうお昼時、1時半ごろにはもう売り切れになるような状況でございました。

次に、情報発信という点につきましてになりますが、まず、図書館情報として、このようなパンフレットを配布させていただきまして、例えば図書館の返却箇所は93か所あること、この数字は26市の中でも多い状況になっています。郵便局にも御協力いただいております。また、電子書籍サービスの拡充、あるいはオーディオブックを6月から始めたことなど、安心して図書館を御利用いただけるよう、消毒液を設置したことなどをPRさせていただきました。

それから、本市のブランドメッセージ「あなたのみちを、あるけるまち。」これをあしらったこういった付箋紙、これを300セット全て配布することができました。

それから日本遺産についてですが、文化財課のほうでいただいたパンフレット等

も、非常に多くの方がお持ち帰りいただいたという印象でございます。

取組の具体的な内容については以上でございますが、これらの取組を通じて当日の来場者数は、概算ではございますが約400名の方に御来場いただきました。また、アンケートの集計結果は別紙2になっておりますが、自由記述等も含めまして、概ね御好評いただけたのではないかと考えております。

次に、3の検証結果でございます。

当日の様子や、アンケートをもとに検証結果をまとめました。

まず、来場者数につきましては、市民の集中を避けるために周知を最小限にとどめるよう配慮いたしましたが、コロナ禍で大きなイベントが中止・減少している中、当初の想定を上回る来場者数となりました。情報発信という意味では効果的であったと考えております。

続いて、コロナ禍におけるイベントの実施についてですが、感染対策という部分ですけれども、公園という屋外スペースを活用することで、来場者の方にはマスクの着用ですとか、ソーシャルディスタンスの確保に御協力いただくとともに、職員のほうでもこまめな消毒に努めることで、安心安全にイベントを開催することができたと考えております。

続いて、読書空間についてですけれども、屋外で開放感のある読書空間を創出することで、屋内、通常の図書館とは違った読書の楽しみ方ができる、今後も公園を新たな読書空間の選択肢の1つにできるのではないかと考えております。

続いて、地域の人々のつながりという観点からですが、御近所の方々ですとか、知り合いの方々が声を掛け合う様子も見受けられまして、周辺の地域の団地にはポスター等も配付いたしましたので、コロナ禍で人々が集まる機会が減っている中で、本を通して地域の方々が緩やかに交流する場を提供することができたのではないかと考えております。この点は本市でも進めております地域づくりという点からも参考になるのではないかと考えております。

続いて最後、その他といたしまして、今回の取組は、運動体験やキッチンカーなど、読書とは一見関連がないと思われる取組を組み合わせたものですが、そういったものと本を関連付けることで読書への関心をさらに高めていくことができるのではないかと考えております。

最後に、今後の展開についてでございます。今回の取組により得られた結果を参考にして新しい生活様式における身近な読書環境の整備に向けて新たな取組を検討してまいりたいと考えております。

説明は以上でございます。

安間教育長 只今、図書館部からの報告は終わりました。

本件について、御質疑はございませんか。

川島委員 御説明ありがとうございます。

何点か教えていただきたいのですが、今回のパークライブラリーの開催というのは、コロナ禍の状況が始まる前から計画されていたのか、それともコロナ禍ということで何か新しい形でできないかということで計画されたのかということが1点お聞きしたいのと、あと今回の運営をされたのが南大沢図書館だと思うんですけど、その他に、ここには記載がありましたけれども指定管理者の方が来ていたという話がありますが、ボランティアの方などが関わったのかどうか教えてください。

西尾南大沢図書館主査 1点目のご質問、企画についてですけれども、昨年、第4次読書のまち推進計画を策定しまして、その中で基本方針を掲げています。その中で、地域のイベントや、そういったものに図書館が出て行って情報発信をしていくということをやっています。

そういった意味では、計画に沿った案というのを模索していたのですが、今回コロナウイルスの影響で、ある意味、前倒しするという形で実施いたしました。館内でのおはなし会なども軒並み中止にする中で、そういったものを行うということは4月、5月ぐらいから内部的には話が上がってしまっていて、実際には、なかなか準備を進められない中ではありましたが、今回実施することができました。

運営についてですけれども、今回は南大沢図書館主催という、メインのスタッフは我々職員ですけれども、あとは他館の協力をいただいて、実施しました。

ボランティアの参加に関しては、検討はしていたのですが、調整等の時間がなかなかない中で、今回は御参加を見送る形にいたしました。ただ、来年にはボランティアの方にもお声掛けはしたいという意見は出ていますので、今後の展

開の中で御協力いただければと思います。

安間教育長 他にございましょうか。

柴田委員 御報告ありがとうございました。

1つお伺いしたいのですけれども、世代間交流、地域の人々のつながりというところで、世代間交流がイベントでどの程度行われたのかということについて伺いたいのですが、参加者層、年齢層など、参加された方たちの年齢層の分布について教えてください。

西尾南大沢図書館主査 参加された方の年齢層でございますけれども、赤ちゃんのおむつ替えをするスペースなどを用意し、こちらを利用するお母様方がいらっしゃいました。ですので、0歳児の方から、後は御高齢の方まで、かなり幅広い世代の方が参加されていたと思います。

また、車いすの方が御家族で来られていたり、なかなか図書館のスペースですと自由に動き回れない部分がありますけれども、このように実施することで、車いすに乗られている方、障害のある方もゆっくりと御利用いただけたかと。そのような意味では老若男女問わず御参加いただけたと思っています。

安間教育長 他にございましょうか。

よろしゅうございますか。

天気が良かったですから大成功でしたね。いい機会だったと思います。

報告として承らせていただきます。

安間教育長 以上で公開の審議は終わりますが、委員の方から何かございましょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 よろしゅうございますか。

それでは、ここから非公開となりますので、傍聴の方々、御退席をお願いしたいと思います。

なお、学校教育部以外の管理職も退席をお願いいたします。

【午前9時51分休憩】